

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

**Yang bertanda tangan dibawah ini:**

**Nama : ROBIATUL ADAWIYAH**  
**Nim : 151300881**  
**Jurusan : HUKUM EKONOMI SYARIAH**  
**Fakultas : SYARIAH**  
**Judul : Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad Mudharabah pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) (Studi di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang)**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum dan diajukan pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil plagiatisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 01 November 2019

**ROBIATUL ADAWIYAH**  
NIM: 151300881

## ABSTRAK

Nama: **Robiatul Adawiyah**, NIM : 151300881, Judul Skripsi: *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad Mudharabah Pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) (Studi di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang)*.

Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah merupakan kelompok pelaku ekonomi terbesar dalam perekonomian Indonesia dan terbukti menjadi penyelamat perekonomian nasional dalam masa krisis, serta menjadi pertumbuhan ekonomi pasca krisis ekonomi. Sedangkan Mitra Muslim Mart merupakan suatu minimarket yang dinaungi oleh koperasi syariah Umat Super Damai (USD), yang menjual barang-barang halal dan menajuhkan barang-barang haram seperti alat kontrasepsi, minuman keras, rokok, dan lainnya.

Berdasarkan latar belakang di atas, maka perumusan masalahnya yaitu:

1) Bagaimana Praktek Akad *Mudharabah* pada Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang? 2) Bagaimana Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad *Mudharabah* pada Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang?

Penelitian ini bertujuan untuk: 1). Mengetahui Praktek Akad *Mudharabah* pada Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang. 2). Mengetahui Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad *Mudharabah* pada Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang.

Jenis penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif. Penelitian Kualitatif bersifat deskriptif analisis, yang berusaha memberikan pemecahan masalah. Sumber yang digunakan yaitu pertama sumber primer diperoleh dengan cara wawancara dengan pihak pengelola toko dan para pegawai MM Mart dan yang kedua sumber sekunder diperoleh dengan cara mengumpulkan beberapa buku, website, skripsi terdahulu, dan lainnya yang berkaitan dengan skripsi ini sebagai sumber referensi.

Setelah dilakukan penelitian, penulis menyimpulkan bahwa: 1) Praktek akad *mudharabah* yang dilakukan antara MM Mart dengan pelaku UMKM membuat kesepakatan bahwa dari pihak UMKM sendiri mengirimkan barang hasil kerjanya dan drop barang di MM Mart, Adapun barang-barang yang termasuk kedalam akad *mudharabah* itu sendiri diantaranya seperti: Madu, Cemilan-cemilan kecil, roti, kue, dan masih banyak lagi, penghitungan hasil nya tergantung barang habis atau barang yang terjual setelah masuk waktu dalam hitungan satu bulan dari per tanggal 15 disetiap bulannya, dan keuntungan bagi MM-Mart hanya 10% dari hasil penjualan perbarang, sedangkan pihak UMKM sendiri telah mengambil keuntungan dari harga barang tersebut dan tidak dapat diketahui oleh pihak Mitra Muslim Mart. Akan tetapi hal tersebut telah ada kesepakatan antara kedua belah pihak. 2) Berdasarkan hukum Islam pelaksanaan akad *Mudharabah* yang ada di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang telah sesuai dengan konsep hukum Islam yang berpedoman pada Fatwa DSN-MUI No. 07/DSN-MUI/VI/2000 tentang pembiayaan *mudharabah* (*qiradh*), karena kedua belah pihak sama-sama rela atau ridho dalam menjalankan kerjasama dan didalam kontribusi keduanya sama-sama mematuhi atau tidak melakukan wanprestasi dan melakukan apa yang disepakati oleh keduanya sehingga tidak adanya unsur pelanggaran atas kontrak yang telah disepakati oleh kedua belah pihak, dan pada kerjasama antara kedua belah pihak juga mengenai rukun dan syaratnya telah terpenuhi sehingga bisa dikatakan perjanjian tersebut merupakan perjanjian yang sah.



**FAKULTAS SYARIAH**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)**  
**SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

Jl. Jenderal Sudirman No. 30 Serang 42118 Telp.(0254) 2003323 Fax.(0254) 200022

---

Nomor	: Nota Dinas	Kepada Yth
Lampiran	: Skripsi	Dekan Fakultas Syariah
Perihal	: <b>Ujian Munaqasyah</b>	UIN SMH Banten
	<b>a.n. Robiatul Adawiyah</b>	Di -
	<b>NIM : 151300881</b>	Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa Skripsi Saudari Robiatul Adawiyah, NIM: 151300881, yang berjudul ***“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad Mudharabah Pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) (Studi di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang)”***. Telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas segala perhatian Bapak, kami ucapkan terima kasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Pembimbing I

Serang, 01 November 2019

Pembimbing II

**Dr. H. Mahfud, M.M.**  
NIP: 16620705 199303 1 005

**Ade Mulyana, S.Ag., M.Si.**  
NIP: 19591104 99403 1 002

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP AKAD  
MUDHARABAH PADA USAHA MIKRO KECIL  
DAN MENENGAH (UMKM)  
(Studi di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok  
Kota Serang)**

Oleh :

**ROBIATUL ADAWIYAH**

NIM: 151300881

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Mahfud, M.M.**

NIP: 16620705 199303 1 005

**Ade Mulyana, S.Ag., M.Si.**

NIP: 19591104 99403 1 002

Mengetahui

Dekan  
Fakultas Syari'ah

Ketua  
Jurusan Hukum Ekonomi Syariah

**Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag**

NIP: 19591119 199103 1 003

**H. Masduki, S.Ag., M.A**

NIP. 19731105 199903 2 001

## PENGESAHAN

Skripsi a.n: **ROBIATUL ADAWIYAH**, NIM: **151300881**,  
Judul Skripsi : *“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad Mudharabah Pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) (Studi di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang)”*, telah diajukan dalam sidang Munaqasyah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, pada tanggal 15 Oktober 2019 Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh Gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Hasanuddin Banten.

Serang, 01 November 2019

### Sidang Munaqasyah

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

**Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si.**

NIP: 19650607 199203 1 005

Penguji I,

**Haryana, S.Pd.,M.Pd.**

NIDN : 2008068402

Penguji II,

Anggota

**Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si.**

NIP: 19650607 199203 1 005

Pembimbing I

**Dr. M. Zainor Ridho, S.Pd., M. Si.**

NIP: 19800721 200912 1 005

Pembimbing II

**Dr. H. Mahfud, M.M.**

NIP: 16620705 199303 1 005

**Ade Mulyana, S.Ag.,M.Si.**

NIP: 19591104 99403 1 002

## **PERSEMBAHAN**

Sebagai wujud rasa syukur kehadiran Illahi Rabbi atas terselesaikannya karya kecilku ini ku persembahkan untuk Abahku (Aspuri) dan Ibuku Siti Hawa (Almh) tercinta, yang telah membimbing serta mendidikku dengan penuh kesabaran dan kasih sayang serta senantiasa selalu mendo'akan dan pengorbanannya yang tak akan pernah terbalaskan.

Kuucapkan beribu terima kasih kepada Keluargaku tersayang (Ka Mustafid, Teh Ipah, Teh Ijah, Teh Iyah, Ka Nawawi, Syamsudin, Khawasi, Yusuf, dan Dimiyati) serta Suamiku Tercinta (Abdul Muhi) yang selalu sabar menemani penulis dari awal sampai akhir terselesaikannya karya kecilku ini.

Mereka adalah penyemangat serta pahlawanku yang tak pernah lelah menasehatiku karena mereka adalah permata nan indah, serta tak pernah kering akan kasih sayang dan do'a serta pengorbanannya.

Mudah-mudahan segala dorongan dan bantuannya senantiasa dibalas oleh Allah Swt dengan berlipat ganda serta mendapat Ridho-Nya, Amiin. . .

Akhirnya penulis hanya berdo'a, semoga Allah Swt memberikan kesempatan pada penulis untuk bisa membahagiakan mereka semua. Aamiin. . .

## MOTTO

Hadits Nabi riwayat Ibnu Majah

حَدَّثَنَا الْحَسَنُ بْنُ عَلِيٍّ الْخَلَّالُ: حَدَّثَنَا بِشْرُ بْنُ ثَابِتٍ الْبَزَّازُ: حَدَّثَنَا  
نَصْرُ بْنُ الْقَاسِمِ، عَنْ عَبْدِ الرَّحِيمِ بْنِ دَاوُدَ، عَنْ صَالِحِ بْنِ صُهَيْبٍ، عَنْ  
أَبِيهِ قَالَ: قَالَ رَسُولُ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: ثَلَاثٌ فِيهِنَّ الْبِرُّ كَهَاتِهِ.  
الْبَيْعُ إِلَى أَجَلٍ، وَالْمُقَارَضَةُ وَأَخْلَطُ الْبُرِّ بِالشَّعِيرِ، لِلْبَيْتِ، لَا لِلْبَيْعِ.

*“Hasan bin Ali al-Khalal menyampaikan kepada kami dari Bisyr bin Tsabit al-Bazzar, dari Nashr bin al-Qasim, dari Abdurrahman bin Dawud, dari Shalih bin Shuhaib, dari ayahnya bahwa Rasulullah SAW bersabda: “Ada tiga hal yang di dalamnya terdapat keberkahan: jual beli secara kredit (ditanggungkan), Muqaradhah (Mudharabah) atau memberi modal, dan mencampur gandum dengan jelai untuk (keperluan) di rumah dan bukan untuk di jual”.*

## **RIWAYAT HIDUP PENULIS**

Penulis bernama: Robiatul Adawiyah, lahir di Serang pada tanggal 25 juli 1995. Penulis merupakan putri ketujuh dari sebelas bersaudara yang terlahir dari pasangan bernama Bapak Aspuri dan Ibu Siti Hawa (Almh) yang beralamat di Kp. Keramat Pal 4 RT/RW 04/02 Desa Sukajaya Kecamatan Curug Kota Serang Provinsi Banten.

Pendidikan pertama yang penulis tempuh ialah: pada tahun 2002 penulis memulai pendidikannya di tingkat sekolah dasar yakni SDN Ujung Tebu Curug sehingga lulus pada tahun 2008, dan dengan waktu yang bersamaan penulis juga menyelesaikan pendidikan di tingkat Madrasah Diniyah yakni MDA Daar El Fikri dan lulus pada tahun 2008 juga.

Kemudian penulis melanjutkan ke tingkat sekolah menengah pertama yakni di SMP Islam Daarul Yaqiin Cipocok Jaya Serang pada tahun 2008 dan lulus pada tahun 2011, yang pada saat itu penulis aktif dalam Organisasi Siswa Intra Sekolah (OSIS) serta mengikuti ekstra kurikuler Paskibra dan Pramuka. Kemudian penulis putus sekolah selama satu tahun dan Alhamdulillah penulis bisa melanjutkan ke tingkat sekolah menengah atas yakni di MA Nurul Huda Baros pada tahun 2013 dan lulus pada tahun 2015.

Selanjutnya pada tahun 2015 penulis melanjutkan pendidikannya ke jenjang SI di Universitas Islam Negeri “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah dengan Program Sarjana Hukum (S1 – SH). Selama menjadi mahasiswi, penulis bergabung dengan Himpunan Mahasiswa Bidikmisi (HMBM). Demikian riwayat singkat penulis.



## KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur penulis haturkan kepada Allah SWT yang telah memberikan anugerah, kekuatan serta kenikmatan kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sesuai dengan yang direncanakan. Shalawat dan salam semoga tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW, sebagai pembawa petunjuk dan risalah illahi kepada seluruh umat, beserta keluarganya, sahabatnya serta pengikutnya hingga akhir zaman dengan kemuliaan akhlaknya.

Dalam penulisan skripsi yang berjudul : *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad Mudharabah pada Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (Studi di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang)*. Hanya kepada-Nya kami memohon pertolongan dan kemudahan dalam segala urusan. *Allahumma salli 'ala Muhammad*, Shalawat dan salam penulis panjatkan kepada junjungan baginda Nabi besar kita Nabi Muhammad SAW beserta keluarga, sahabat dan kaum muslimin muslimat yang mengikuti jejak tingkah lakunya sampai akhir zaman.

Dalam penulisan Skripsi ini penulis menyadari atas segala kesalahan dan kekurangan karena keterbatasan kemampuan yang penulis miliki. Tetapi berkat bantuan an bimbingan dari berbagai pihak baik secara langsung ataupun tidak langsung. Oleh karena itu kritik dan saran dari para pembaca sangat penulis harapkan. Dengan segala kerendahan hati, pada kesempatan ini penulis menyampaikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada yang terhormat :

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memimpin dan membina UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten menjadi lebih maju.
2. Bapak Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag., Dekan Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasi kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini dengan tulus hati.
3. Bapak H. Masduki, S.Ag.,M.A., Ketua Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan persetujuan dan doronga kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.
4. Bapak H. Ade Mulyana, S.Ag., M.Si., Sekretaris Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan arahan serta motivasi kepada penulis dalam menyusun skripsi ini.
5. Bapak Dr. H. Mahfud, M.M., Pembimbing I sekaligus Dosen Pembimbing Akademik, dan Bapak H. Ade Mulyana, S.Ag., M.Si., Pembimbing II, yang telah memberikan persetujuan, nasehat, pengarahan, motivasi, koreksi dan meluangkan waktunya kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
6. Bapak dan Ibu Dosen serta staff jurusan dan karyawan Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syariah yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama

penulis kuliah di Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

7. Segenap pihak Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang dan para pegawainya atas waktu dan kesediaannya ditengah kesibukan untuk membantu penulis dalam rangka pengumpulan data skripsi, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
8. Segenap pengurus Akademik Bidikmisi beserta jajarannya dan pengurus HMBM (Himpunan Mahasiswa Bidikmisi) beserta anggotanya.
9. Sahabat seperjuangan Mahasiswa Bidikmisi Angkatan 2015, Siti Alawiyah, Towilah, Suaibatul Islamiyah dan Neneng Taufiqoh yang selalu memberi support dan menemani suka duka sehingga penulis bersemangat dalam menyelesaikan skripsi ini.
10. Kepada teman-teman seperjuangan HES B Angkatan 2015, sahabat Barbie, TBF, Teh Ely, serta rekan-rekan tercinta dan semua pihak yang telah banyak memberikan motivasi dan membantu penulis baik moril ataupun materil sampai skripsi ini selesai.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan, dan masih jauh dari kesempurnaan, keterbatasan pengetahuan, pengalaman serta kemampuan penulis. Oleh karena sebab itu penulis mengharapkan pendapat, saran dan kritik yang bersifat membangun guna mencapai kesempurnaan pada masa yang akan datang.

Akhirnya, hanya kepada Allah SWT jualah penulis berserah diri dan semoga seluruh amal kebaikan dari semua pihak mendapat balasan dari Allah SWT dan menjadi amal penyelamat di dunia dan akhirat kelak. Penulis berharap kiranya karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat memberikan manfaat bagi penulis khususnya dan bagi para pembaca pada umumnya. Penulis harapkan mudah-mudahan skripsi ini bermanfaat bagi penulis dan civitas akademika pada umumnya.

Serang, 01 November 2019

**Robiatul Adawiyah**  
NIM. 151300881

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>NOTA DINAS</b> .....	iii
<b>PERSETUJUAN</b> .....	iv
<b>PENGESAHAN</b> .....	v
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	vi
<b>MOTTO</b> .....	vii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	viii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xiii
<b>BAB I    PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang .....	1
B. Perumusan Masalah .....	8
C. Fokus Penelitian.....	9
D. Tujuan Penelitian .....	9
E. Manfaat/ Signifikansi Penelitian.....	10
F. Penelitian Terdahulu yang Relevan .....	11
G. Kerangka Pemikiran .....	18
H. Metode Penelitian .....	25
I. Sistematika Pembahasan.....	30

## **BAB II PERKEMBANGAN USAHA MIKRO KECIL DAN MENENGAH**

A. Sejarah Perkembangan Usaha Mikro Kecil dan Menengah.....	33
B. Jenis-Jenis Usaha Mikro Kecil dan Menengah .....	36
C. Kriteria Usaha Mikro Kecil dan Menengah.....	37
D. Sejarah Berdirinya Mitra Muslim Mart .....	39
E. Visi dan Misi Mitra Muslim Mart.....	44
F. Letak Geografis Mitra Muslim Mart .....	45
G. Struktur Organisasi Mitra Muslim Mart .....	45

## **BAB III KAJIAN TEORITIS**

A. Akad Mudharabah .....	49
1. Pengertian .....	49
2. Dasar Hukum Mudharabah .....	52
3. Rukun dan Syarat Mudharabah .....	57
4. Macam-macam Mudharabah.....	61
5. Hal yang Membatalkan Mudharabah .....	62
B. Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) .....	65
1. Pengertian .....	65
2. Ketentuan .....	67

## **BAB IV PEMBAHASAN HASIL PENELITIAN**

A. Praktek Akad <i>Mudharabah</i> pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang .....	76
--	----

B. Tinjauan Hukum Islam Terhadap Akad <i>Mudharabah</i> pada Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) di Mitra Muslim Mart Cijawa Kecamatan Cipocok Kota Serang.....	81
--	----

**BAB V PENUTUP**

A. Kesimpulan .....	86
B. Saran .....	88

**DAFTAR PUSTAKA**

**LAMPIRAN-LAMPIRAN**